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今晚最初的夜色
! ! ! !这是一个平静
的黄昏，初夏。街
灯渐渐变得明亮，

谁家敞开的窗子里传出电视平扁的音乐声，这是最普
通的城市的傍晚。突然想起世界上那些死于非命的
人，那些悲恸的灵魂浮现在今晚最初的夜色中，不肯
安息。那些阴影与我平静的傍晚形成了无声但尖锐的
对比，如芒在背。

听!吹"

蒋子龙

! ! ! !河北有首著名的管
子曲《吹歌》，婉转高拔，
清妙入神，令人百听不
厌。吹如歌，吹胜于歌。
吹是一种技巧、一种艺

术。其实吹奏器乐、吹糖人、吹玻璃器皿等
等，固然也是一种本事，若跟“吹牛”相比，
不过是雕虫小技。不可误会，“吹牛”早已
不再是贬意词，时下满天飞的段子、笑话、
小道新闻等等，都是为了满足人们爱“吹”
和听“吹”的需求应运而生的。各种各样的
聚会、饭局，也绝对少不了“吹”和听“吹”。
能“吹”跟能“侃”差不多，凡有人群聚集、
特别是在旅行途中，擅长“吹”的人总是最
受欢迎，到哪里都被簇
拥、被围护，他那一具翻
转流利的舌头就是大家
的快乐之源。
我曾聆听过“大师”

之“吹”，当时观他的风
貌，不过!"岁上下，可他记不得自己到底
在世上活了多少年，或许八九十年，或许
一百多年了，他只记得曾经历过 #"个奇
迹，第一个奇迹是年轻时还不知道自己身
有绝技，在七楼的阳台上跟朋友们聊天聊
到兴奋处，起身走下阳台，朋友们都吓坏
了，待他落到地面却不疼不痒，返身又走
回到七楼的阳台上……当我用文字记录
下他的奇迹，不要说别人，连自己都不大
相信，可当时在听他讲的时候却没有丝毫
的怀疑。这就是真正的“吹”，能让人忘记
他是在“吹”，即古人说的“巧言智者难防，
听之丧其所守，至死不疑”。何况我算不得
是什么“智者”，但“大师”的身边却不乏智
者，他们有高级工程师、著名文化人等，却
心甘情愿地追随其左右，过着“野营拉练”
般的生活，对其言必称“大师”，奉若神
明。如果说“大师”是“吹”，他们对“大师”
就是“大吹”，或“吹大”。
“爱吹”和被“吹”，也许是人的天性，

世界上的绝大多数人都能跟“吹”沾上边
儿，或者“吹”过，或者听别人“吹”过。活

一辈子说每一句话都实事求是、对每一
件事都宁说不够也不说过头的人毕竟太
少了。只要看看各种各样的会议，真正自
甘寂寞、始终闷声不吭的人很少，更多是
想语惊四座，或者讲一番能吸引大家注
意力、博得会心大笑的话。特别是在商品
社会，哪个卖瓜的不说自己的瓜甜？只要
看看那些无孔不入、吹得天花乱坠的商业
广告，就知道此言不虚。讨人嫌的是那些
小打小闹，凡事都喜欢虚虚唬唬，卖弄嘴
皮子“浅吹”、“小吹”和让人一听就知道是
“瞎吹”的人。真正的“吹”者，由于开口就
“吹”，常“吹”不懈，久而久之便形成习惯，
不以“吹”为“吹”，而相信自己是在讲经、

在布道、在传达一种智
慧……自己不疑，别人
才信，自己“吹”得兴
奋，别人才听得愉悦。
“吹”时激情洋溢，表情
丰富，手势有力，把死

人说活，把活人说死，绝对能营造出一种
征服人的氛围。
“爱吹”和“能吹”、“会吹”不是一码

事。能把人“吹”得哈哈大笑、浑身舒服，或
惊叹不已、五体投地，还只是嘴上功夫。能
“吹”出一番事业，那才是大本领。比如开
放之初的“吹坛”霸主，其成名的段子是
“用罐头换飞机”，然后就夸下海口：要给
海军捐献一艘航空母舰；要把喜马拉雅山
炸开一个 $%"公里长的大口子，让印度洋
的暖湿气流吹过来，使寒冷干旱的青藏高
原变成江南；在 &至 '"年内跻身世界五
百强的前十名……舌头是祖传的宝物，不
用白不用，用了可不白用。只可惜，这位
能人至今可能还蹲在监狱里。但他给“吹
坛”做出的表率是：“吹”起来要百折不
挠、花样翻新，“吹”出勇气、“吹”出想象
力、“吹”出大境界、“吹”出恒心，还要善
于从“吹”的实践中总结“吹”的理论。
这应该也是商品社会的调剂品。随

着商品的极度开发，“吹坛”高手们是不
是也要常“吹”常新，永“吹”不休？

曲径分岔的花园 河 西

! ! ! !中国古典园林不仅能
愉人眼目，而且适合于倾
听：骤雨急打芭蕉的铜盘
声、茶室内零星的老者呷
茶长谈时好听的吴侬软
语、那林涛、竹影、鸟鸣、风
动、苍凉遒劲的钟声都适
合于宁静的心灵去感悟、
摩挲、侧耳聆听。

晚春的留园最是惊
艳。桃红柳绿，藤葛垂垂；
高低俯仰，秀逸天成。不要
说流连于古木亭榭之间，
就是听一听那些景致的名
称也已经是一件奢侈的事
了：佳晴喜雨快雪之亭、闻
香樨木轩、涵碧山房……
字里行间也是这样超凡脱
俗、不染红尘。
如果说网师园是诗之

绝句、词之小令，那么留园
就是长歌慢调、交响组曲，
虽大而动静皆宜。跨上一
座轻瘦轻瘦的小桥，两侧
绸缎一样的湖面上悬着几
尾锦鲤，聚拢又散开。远眺
西山，艳艳的红云开遍了
枝头，又忽然一沉，像火一
样点燃在碧绿的波心。那
浓得化不开的一层彩妆，
绮丽、绚烂。直到风淡云
轻，露出屋角的一瓦蓝天，
你才恍然顿悟：水还是水，
山还是山。而偏于一隅的
还我读书处，则是“众里寻
他千百度，回头蓦见，那人
却在灯火阑珊处”的意境，
曲折幽深，静谧雅致；仿佛
时光的流逝，也洗不去明
清一代士大夫的风仪气
度。一个盈盈的小院，院角
栽植着几杆修竹，随风摇
曳，发出轻微的摩擦声。如
果你够幸运的话，你会遇
上一位看护庭院的中年妇

女，她手执一册不知名的
长卷，气定神闲，使人不胜
今昔聚散之感。
这时候最忌讳的就是

高声喧哗，不如闭上眼睛，
去寻觅庭院失落的嘴唇。
遥想园主当年，束发就学，
寒窗苦读，也来养育胸臆
间的浩然之气。即使是盛
夏将至，你也仿佛置身于
菊瘦蟹肥之时，那漫山的
红枫带来的是说不出的舒
畅和丝丝凉意。
你可能永远也无法猜

透，这些传说典故哪些是
真的，哪些是文人饭后的
臆造。留园流传下的传说

掌故最堪玩味，比如说遗
留民间的花石纲———神秘
失踪的瑞云峰，又比如宋
子文和盛宣怀的第七位千
金之间缠绵悱恻的爱情故
事，都让后来者唏嘘感慨、
浮想联翩。于是，这些失落
的人与事就在听者那里获
得了新生，最终与流丽的
风景合为一体。

与口头流传的张扬相
比，古典园林的妙处，尽在
一个“幽”字。如果你有幸
在拂晓时进入留园，穿过
幽深、晦暗的门厅，你就会
惊讶地听到墨迹未干的一
树一石在风景的图卷上舒
展开来，雾色缓慢地从树
干上褪去，一切都恍如隔
世。这是一场永无止境的
旅行，在一条岔路口你停
下脚步，那富丽堂皇的林

泉耆硕之馆似乎近在咫
尺，又仿佛远在天边。宛若
梦中，你的停驻、行走，都
脱不了这古老的迷宫。直
到你为一张楠木棋盘、一
方砚台、一条绕来绕去的
小溪神牵梦萦，“为伊消得
人憔悴”；你才发觉，园林
泰斗陈从周先生早在他的
名作《苏州园林概述》中，
就用一句博尔赫斯似的警
句告诫过你：
“游人至此往往迷失。”
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! ! ! !“在我的后院
可以看见墙外有两
株树，一株是枣树，
还有一株也是枣
树。”这是又读鲁迅
先生的《秋夜》的一
段话，这些耳熟能
详的名句几乎人人
都在中学课本上读
过，也还记得这是
鲁迅先生《野草》
“秋夜”文章中的开
头语。
不知道多少人

还知道这是鲁迅先
生在北京阜成门内
西三条 ()号，他在此居住
两年多才离京赴厦门大学
教授国文去了。这篇著名
的文章连同《华盖集》和它

的续篇及《彷徨》
《朝花夕拾》等著作
皆创作在这小小的
院落里。先生除了
在青灯下苦读苦
写，当时还要在北
京高校当老师，当
然在这里还得不断
接受中外人士来
访。还是在这小院
小屋里，鲁迅先生
和他的学生许广平
的爱情也开始于
此。他不但在此门
号收到邮差传来许
的第一封信，月余

后这位小女生，就勇敢地
叩门来看她仰慕已久的先
生了。时间一晃就过去了
** 个春秋；（此文写于
)+(,年 +月 )&日，发表
在《语丝》周刊第三期）但
今日重新读起来收获仍
不少。而且开头那几句争
论和联想跨过近九十年
的时空也许还争论不休
呢———
当初我上中学时师生

的争论：“鲁迅为什么不直
写———”在我的后院墙外
有两株枣树，而写成文章
中这样分两句：“在我的后
院可以看见墙外有两株
树，一株是枣树，还有一株
也是枣树。”现在我退休多
年，完全是个老年人了，比
当时做中学生时多读多写
了许多文章，对枣树也有
了新的理解。

八十八年前的天空
在鲁迅眼里是“奇怪而高
的天空”，否则鲁迅在文
章中不会那样着重而又
喜欢这“两株树”，而且这
样的写法先生在文章里
对着“鬼目夹眼的天空”
却希望和发誓似的希望
枣树“却仍然默默地铁似
的直刺着奇怪而高的天

空，一意要制他的死命”。
是啊，鲁迅当时除了自己
用这支笔作“刀枪匕首”投
向这鬼似的吃人的社会，
他没有别的武器了。难怪
他 )+$$ 年客居上海去参
加被国民党反动派杀害的
爱国学者杨杏佛先生的葬
礼时，竟然不带钥匙，也就
是随时准备牺牲并高唱：
“无怨于生，亦无怖
于死”。这真是“横
眉冷对千夫指”的
硬骨头精神！先生
这只不过千字的
短文，竟有五段着墨描绘
这两棵枣树。可见先生对
这枣树多么熟悉而又多么
亲切呢！
我热爱枣树，这不仅

因为我下乡当知青时的河
南中州大地新郑县有着全
国罕见的万亩以上枣树
林。暮春初夏，黄色米粒似
的小花开始绽放，一眼望
去，如黄色烟雾似的枣林，
也绽放成了花的海洋。引
来成群结队的辛勤的蜜蜂
和花枝招展的蝴蝶。当然
那日出而作，日落而息的
天南海北的养蜂人比它们
还要辛苦，更早早等盼这
一年一季的“枣花节”了。
近年，老年的我和二

弟仲翔不约而同在京都郊
外南房小院后墙内也都种
上了两三棵枣树。二弟房
后那里不但背阴，初春万
物复苏时，这里的小气候
依然显得阴冷许多。而且

土地瘠薄缺水，开始试种
过三棵丁香和玫瑰，都先
后死去了，土质很差。我们
下足了苦功夫，几乎是给
树根昼夜“打吊针输营养
液”，但也无济于事，三棵
丁香和玫瑰还是先后枯
萎。但去年奇迹发生了，我
们兄弟植树节时种下这两
棵三年左右出圃的枣树树

苗，当年就成活了！
而且今年四月二十
日，如铁铸的主干，
如铜丝般抽出的枝
条上，小小的萌动

着的叶芽鳞片又绽裂开
了，一叶一丛的新绿又顽
强地从各枝条不停地钻冒
出来！我们不断向客人展
示，我们栽种的每一棵枣树
今年春上都成活了！在这缺
水而又贫瘠的土壤中，生
命的奇迹发生了，夏天已满
树绿叶，秋天将会满树红
星似的果实，个个闪烁火
红的光泽！

这枣树是什么精
神———这就是鲁迅的不
屈不挠的战斗无穷期的
奋斗精神！我今天重新认
识了枣树的品质，今后要
世世代代学习她顽强不
屈的生命力、贡献花和果
实而又不求索取多少的
高尚品质。

芦笛
吴建国

$$$长兴岛风情录

! ! ! !在长兴岛，立夏是一个神奇的
日子，这天开始，芦杆的内膜开始有
了韧性，正好可以做芦笛了。
从小河边泯沟里或者长江边的

浅滩上折一枝芦苇，就手里的镰刀
断开两端，凭水迹的印痕选取离水
面较近的一截，选择好笛孔的位置
后慢慢进刀，深了，就会割破芦苇的
内膜，进刀浅了，内膜和硬质的芦杆
不能分离，就成不了圆形的笛孔，做
不成声色优美的芦笛。因此芦苇制
作，用的是制笛人平静的心情和手
里的巧劲儿。
单一的笛孔，听来只是一个“哆”

的发音，但吹奏者的技巧会让“哆”
音高低成调长短成曲。而这样的曲
调，应和着种种传说、故事和就近或
者久远的大小事件，只有在长兴岛
这片地域内的人才能懂得那曲那调，
领会她的情致；理解吹奏的人内心。

芦笛的许多曲调让人若痴若
迷，另一个奇妙之处，芦笛的声音响

在哪里，哪里在夏至
以后，就会有成群的
蚊子循着已经消失的
笛声飞来，白天黑压
压一团，夜晚嗡嗡声

一片！———这样的蚊子群，就连老
到青黛色的苦艾和北大堤上被太阳
晒得发黑的薄荷都熏不走！
长兴岛蚊子高发的季节是从夏

至开始的，立夏这个时节的芦笛声，
会引来四个时节后的蚊子？这样的
“说法”和“现行”，可能缺少了科学
的依据。但这个神秘的体验，来自长

兴岛人的自觉感受……近一百年
来，也只在长兴岛几个沙上的人群
里流行和传承。岛外来的文化学者
和那个时期来插队落户的知识青
年，都做过相同的考察和实践，结果
大相径庭，有人说：是的，笛声响过
后，这里的蚊子比去年多了许多；也
有人说：长兴岛的蚊子本来就多，根
本无法区分无法计数。

争论显然是多余的。有一位学
者说：这是民俗，它是一个地域的
自然环境、人们的生存状态和文化
的合力形成的，但又不局限于真实

的生活，它往往包含着超自然的、
不可思议的成分。
当然，首先是长兴岛的地理环

境———在完全适合植物生长的条件
下，十年树木是一个常理，长兴岛的
历史太短暂了，还有决堤后大水的
冲击，已经容不得一棵树的连续生
长。在没有树木的状态下，水里生长
的芦苇是岛上搭建房屋的全部材料
和冬季取暖的主要燃柴。这是人对
于一个物种的依附，久之，会演变成
对于这个物种的依恋，而依恋是有
思想感情的。芦笛给人最多的是感
官享受，但长兴岛人都知道，一支动
听的芦笛，需要断取几十乃至几百
枝芦苇，况且，立夏对于万物包括芦
苇，是一个蓬勃生长的季节！
事实上，长兴岛的蚊子对于本

地人并不可怕。如果真的是笛声引
来的蚊群，更让人觉得离奇和怪
异，长兴岛本土的作家在小说《他乡》
中有过详尽的描述。在以往的岁月
里，这样的民俗，渐渐改变了长兴
岛人立夏折摘芦苇做芦笛的习惯，
至此已经没有人做芦笛吹芦笛了，
这个被认为展示制作和吹奏两种
“才能”的技艺已经失传了。
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! ! ! ! )+*-年，我考进了北京人艺和中
央戏剧学院合办的表演班。

我从小就很淘气，上了学招猫惹
狗的毛病也没改，留着齐肩膀长的头
发，我有些自来卷，早上一起床头发全
立着，整个一个狮子王。我还喜欢吹口
哨，有时难免吵到别人，同学们就给我
起了个外号叫“狗哨”。现在，老同学聚
会的时候，他们还是这样叫我。除了这
个外号，还有人叫我“睡仙”。

到现在我还记得第一次走进人艺
排练场时的情景。全班同学一起去看
《太平湖》的排练，我们来得很早，比排
练正式开始早了将近两个小时，刚走进空旷的排练
厅，就看到古色古香的木地板，几幅景片，一排排码
放整齐的椅子，一张朴素的方桌，上面放着特别有人
艺特色的导演铃。我们这些还没毕业的学生自觉地
坐在了最后一排，也不敢说话，生怕打扰别人。
演员陆陆续续来了，有的静静坐着默词儿，有的

走走地位、低声地对对词儿。排练厅里出奇地安静。
这时候，导演夏淳老师来了。老人家夹着剧本和资
料，踮着脚悄悄地走进来，慢慢坐在座位上，一直静
静看着演员对词儿。直到时间到了，夏淳老师说可以
开始了，轻轻按下了导演铃。我觉得有些奇怪，这就
开始了？怎么没看见于是之老师？他是主演啊！他不
来，这戏怎么演？心里正在纳闷，于是之老师从一个
特别不起眼的景片后走了出来。我一下就愣了，我们
来得那么早，愣是没看见于是之老师，两个小时里，
他就那样一个人安静地在景片后面默戏、候场。这件
事给我留下的印象太深了，用震撼来形容一点都不
过分。人艺的老艺术家、老前辈们对待艺术的认真态
度，真是让我们这些后生晚辈自愧不如。那天，我明
白了什么是戏剧的精神，人艺的艺术氛围。

我们在人艺排的第一个戏叫《舞台上的真故
事》。我们第一次站在人艺的舞台上演出，经验少，大
家都有些紧张。徐帆是女主演，有一场演出，她站在
台中间，其他同学围着她，她忽然说错词了，大家都
忍不住低声笑，她自己也使劲憋着劲儿，不让自己乐
出来。可笑场是会传染的，越想控制越抑制不住地
笑。徐帆最后掐着大腿，声音发颤地说完了台词。演
出之后，换完衣服，徐帆告诉我们她腿上全是紫印
儿。笑场算演出事故，剧院领导批评了我们，全班都
写了检查，深刻检讨这次事故。
转眼间，我来到人艺快二十年。人艺是我的家，更

是我永远的港湾。离开话剧舞台十年的我回家出演了
《原野》中的仇虎。再次站在人艺的舞台上，没有丝毫
的疏离和陌生，还是那么亲切和熟悉。我想这是命运
的安排，不管漂洋过海，离开她多
久多远，我心里始终都牵挂着她。

明请读一篇 %单纯温馨的剧
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八十抒怀

周绍慈

兼答谢俞立中校长
及致贺诸君

! ! ! !八十未敢忘自谦!

誉来只觉应红颜"

人间衣食同父母!

仅以耕砚报耘田"

神舟天宫圆国梦!

驰霄万里慰先贤"

喜看学子勤报国!

乐享盛世舜尧天"


